
    Имя существительное.

                                                                 





Имя существительное- самостоятельная 
часть речи ,которая обозначает предмет и от-

вечает на вопросы кто ?что?(кого ?чего? 
кому?

Чему ?и т.д.)
  Общее грамматическое значение существи-
тельного- это значение предмета. Предметом 
в грамматике называется всё то, о чём можно 

спросить: это кто или это что?



По значению существительные делятся
                       на группы:

1.конкретные-называют конкретные предметы
живой или неживой природы: журнал, самолёт, брат, 

грач, рыба, комар и т. д
2.вещественные- называют различные вещества

воздух, масло, сахар, бензин, капрон и т.д. 
3.отвлечённые- называют явления, воспринима-
емые мысленно: учение, чтение, упрямство и 

т. д
4.собиратнльные- называют множество одина-
ковых предметов как одно целое: детвора, учи-

тельство, листва и т.д.



•Существительные, называющие одно-
родные предметы, являются нарицательными: 
ученик, страна, река, лес и т.д.
Чтобы из всей группы однородных предметов 
Выделить какой-то отдельный предмет, ему дают 
специальное название. 
Каждый человек имеет свое собственное имя,
отчество и фамилию, которые служат для того, что-
бы из массы людей выделить этого человека.



Существительные, называющие единичные
(индивидуальные)предметы, являются 

именами собственными :Москва, Волга, 
Мария

Андрей ,Каштанка и т.п.
  Собственными именами существительными
являются имена, отчества, фамилии людей,
клички животных, названия городов ,рек и т.д.



•   Одушевлённые существительные на-
зывают предметы живой природы, к ним 
задается вопрос кто? :дедушка, кошка, 
щука, муха, червяк и т.д.
   Неодушевлённые существительные 
называют предметы неживой природы,
к ним задаётся вопрос что?: город, мыло,
смех, вода, камень, здание и т.д.



•Одушевлённые и неодушевлённые
имена существительные различают не 
только по значению, но и по форме ви-
нительного падежа: у одушевлённых
существительных форма вин. п. мн. ч.
одинакова с формой род .п .мн. ч. ,а у не-
одушевлённых существительных– с 
формой им .п. мн. ч. 



•Существительные имеют три рода:
мужской, женский и средний.
    Род существительного можно определить
поставив к существительному мой(м. р), моя 
(ж.р.), моё(ср. р).
 Кроме того, у некоторых существительных 
можно определить род по значению слова,
т.к.одни слова называют людей и животных 
мужского пола, а другие -женского





  Существительные имеют два числа-  
единственное и множественное. По числам 
изменяются конкретные существительные. 
Изменение по числам передаётся с помошью 
окончаний.
  Не изменются по числам вещественные
,отвлеченные, собирательные существи-
тельные и некоторые другие.Они имеют ед. и 
мн. числа.



• Только форму ед.числа имеют:
 1.вещественные:молоко,сметана и т.д.
2.отвлеченные:любовь,дружба и т.д.
3.собирательные:учительство,листва и т.д.
4.собственные:Кавказ,Урал и т.д.
• Только форму мн.числа имеют:
1.вещественные:чернила,очистки и т.д.
2.отвлеченные:каникулы,именины и т.д.
3.слова,обозначающие парные предметы: очки,сани и т.д.
4. собственные: Альпы, Карпаты и т.д.
У существительных, которые имеют только форму мн. ч,

не
определяется род и тип склонения.



•В русском языке шесть падежей. Каждый падеж имеет 
своё название и отвечает на определённый вопрос.

Па-
деж

     Вопрос.       Ед.число.     Мн.число.

 И кто? что? друг, книга. друзья, книги.
 Р. кого? чего? друга, книги. друзей, книг.
 Д. кому? чему? другу, книге. друзьям, книгам.
 В. кого? что? друга,книгу. друзей, книги.
 Т. кем? чем? другом, 

книгой.
друзьями, 
книгами

 П. о ком? о чём? (о)друге, 
книге.

(о)друзьях, 
книгах.



•Все падежи кроме именительного, назы-
ваются косвенными, Падежи показывают 
отношение существительного к другим словам в 
предложении.
 Чтобы определить падеж существительного
 нужно:1.найти слово, от которого зависит су-
ществительное;2.задать от этого слова к су-
ществительному падежный вопрос.



•Существительные в единственном числе 
распределяется по трем типам склонения.

•К первому склонению относятся существительные 
женского рода с окончанием –а(-я),а также 
небольшое количество существительных мужского 
рода с окончанием –а(-я).
К второму склонению относятся существительные 
мужского рода с нулевым окончанием, а также 
существительные среднего рода с окончанием –о(-
е).
К третьему склонению относятся существительные
женского рода с нулевым окончанием. Они имеют 
мягкий знак в конце основы.



Падеж      Единственное число. 
   И.      стена        земля       армия   

   Р.      стены        земли      армии

   Д.      стене         земле      армии

   В.      стену         землю      армию

   Т.      стеной       землёй    армией

   П.      стене         земле      армии



Пад
еж.

    Мужской род.     Средний род.

  И. дом  планетарий облако     здание.
  Р. дома  планетария облака     здания.
  Д. дому  планетарию. облаку     зданию.
  В. дом   планетарий. облако     здание.
  Т. домом планетарием облаком  зданием.
  П. доме   планетарии облаке     здании.



Падеж        Единственное число.
   И.    степь       ночь   мать      дочь

   Р.    степи   ночи    матери  дочери

   Д.    степи   ночи    матери   дочери

   В.    степь   ночь     мать       дочь

   Т.    степью  ночью  матерью  дочерью

   П.    степи    ночи     матери    дочери



Склонение существительных во 
множественном числе.

Падеж 1-е склонение 2-е склонение      3-е склонение

   И.   стены.   дома.     ночи.

   Р.   стен.   домов.     ночей.

   Д.   стенам.   домам.     ночам.

   В.   стены.   дома.     ночи.

   Т.   стенами.   домами.       ночами.

   П.   стенах.   домах.     ночах.



Разносклоняемые существительные

• По изменении по падежам и числам 
некоторые существительные имеют окон-
чания разных склонений поэтому они 
называются разносклоняемыми. К ним 
относятся:1)существительные на –мя:

   бремя, время, знамя, стремя и т.д. 2)
существительные мужского рода: путь.



Падеж Единственное число Множественное число

   И. Время  путь Времена  пути
   Р. Времени пути Времён путей
   Д. Времени пути Временам путям
   В.   Время  путь Времена  пути
   Т. Временем путём Временами путями

   П. Времени  пути Временах  путях


